史料紹介

戦時統制下の和膠業 (4

- 阪本清一郎の動きを中心に -

臼

い。の洋豚業者本位の政策を是正することに費されているといってよ形の上では和豚業者と洋豚・ゼラチン業者との対立となるが、そ形の上では和豚業者と洋豚・ゼラチン業者との対立となるが、それの上では和豚業者の利益を大企業、

第一回から紹介してきた史料全体が本誌において初めて紹介さ

れるものであったが、今回載せた阪本の手になる二つのパンフレれるものであったが、今回載せた阪本の手になる二つのパンフをな足跡をも知りうる。そしてこのととは今日的な課題と深くかず、近代豚工業の奈良における歩みと阪本自らの果たしてきた大ず、近代豚工業の奈良における歩みと阪本自らの果たしてきた大ず、近代豚工業の奈良における歩みと阪本自らの果たしてきた大ず、近代豚工業の奈良における歩みと下れた。それのみならず、近代豚工業の奈良における歩みと下れにはこのパンフでの阪本の立場や主張、あるいは製造工程の内部にわたる言及での阪本の立場や主張、あるいは製造工程の内部にわたる言及での阪本の立場である。その側面からも二つのパンフレれるものであったが、今回載せた阪本の手になる二つのパンフレれるものであったが、今回載せた阪本の手になる二つのパンフレれるものであったが、今回載せた阪本の手になる二つのパンフレれるものであったが、今回載せた阪本の手になる二つのパンフレれるものであったが、今回載せた阪本の手になる二つのパンフレれるものとする。

年三月 御所市同和対策協議会)で使用された明治初年からの阪調査を行ったが、かつて『未解放部落の生活と意識』(一九六二ところで、第四回目の史料紹介に先立って旧阪本資料について

分をもって終了となる。できればこれに関わる論考を発表したい を考えていたため、調査の日程がつかず、やや遅れての発表とな る。旧阪本資料の調査の上でそれを合わせて第四回目の史料紹介 と考えている。紹介史料全体についての読者諸賢の御教示をお願 びしておきたい。二年にわたった本史料紹介も次回の補足・補充 り、しかも阪本資料を含まないものとなってしまったことをおわ そんな訳で第四回の史料紹介は全点筆者所蔵にかかるものであ

(史料紹介4)

大資本優位の統制反対 昭和一三年

臺 垂 大手 (洋膠) 優先の配給統制反対の具申書草案 昭和一五年

企業整備問題阪本私見 昭和一七年

둂 和膠産業国策合同協議会議事録 昭和一七年

全膠工連員役会議録 昭和一七年

轰 轰 全膠工連役員会議事速記録 昭和一七年

吾 阪本著『膠工業の常識』

阪本著『北支蒙彊の畜産資源に付て』 昭和一五年

大資本優位の統制反対

さしく我らの義務でもある。 は率直にそれに反対しその改正を求めねばならぬ。これま 只一部大資本家の利益を保証するものであるならば、 何等国家に貢献するところなく、寧ろ国策の目的に反して、 苦難に堪へるであろう、而し乍ら、その統制策の結果が、 き筈はない、我らは進んでその国策の線に添ふたあらゆる 為めの経済統制には、もとより我らに寸毫の異議もある可 国策統制の犠牲か大資本家の犠牲か 『新生運動』八号 昭和一三年一二月一五日 聖戦の目的貫徹の 我ら

議を開催し 始した。而して十一月十三日に再び大阪に各府県代表者会 前述の如き見解から今度政府のとれる原料輸入制限と公定 情はもとより、全国会員に対しても急速なる連帯活動を開 価格決定案に対しその改正を要求すべく、政府当局への陳 十月二十七日大阪にて会合した膠工業全国協議会では、

一公定価格決定に当り大資本工場の新田氏の答申のみを基 準とし膠製造の九割以上を占める中小業者の実状を軽視 せること

一原料輸入制限に関しても国策の線に添ふよりも新田の線 に添ふが如き結果を来すこと

従つて部落の重要産業たりし中小膠工業は破綻に当面し つゝあること

統制前後の一般原価計算と新田の答申に対する比較対照 の詳細説明

よつて加入業者の製品及原料の在庫数量その他の必要調査 をなし適当なる具体対策を決定する事になつた。 等の諸項に就き当局に陳情を重ねると共に各府県組合に

o 題字部分に墨でヿのかこみがされている。 大森史料にもあり ○日本青年党系の部落問題紙 発行責任者木村京太郎

大手(洋膠)優先の配給調整反対の 具申書草案

具申書

一内地膠原料ノ価格及配給統制方ト

二輸入原料ノ配給調整方ニ付テ

暴君的昇騰トニ依ツテ、 暴君的昇騰トニ依ツテ、愈々経営ノ固難ヲ増加シツゝアル我々大多数ノ業者ハ上ハ製品ノ公定釘付ケト、下ハ原料ノ リマス、 ニ属スル一商人ノ意見ト、例外的大右翼ニアル一生産業者 先キニ膠ノ公定価格ヲ制定セラルノニ当リ従来ノ所謂問屋 ノ答申ノミヲ以テ、ソノ基礎トセラレ、而モ全国ニ散在ス 斯様ナ一面的推断ヲ以テ為ナレタル為メニ、爾来

> 成材ノ、重要ナル役割ヲ果スト雖モ、膠其ノモノゝ直接輸如何ニ夫レハ間接的ナ輸出商品タルトモ、即チ輸出商品完 ギツゝアル全国百数十ノ中小業者ノ、巳人的擁護デハナク 偏重的斜向ヲ、今少シク商品科学ノ見地ヨリシテ輸出商品 在ノ如キ機械的大右翼ノ一生産工場ノミヲ中心トセラルゝ ス、斯クノ如キ建前ニ於テ外国原料ノ配給方針ヲ以テ、 ノ解釈ニ対シテハ、我々業者ハ最モ遺感トスル処デアリマ 出品デナイ限リ、抹殺視シ去ルト言フ極メテ機械的ナ一部 ニ基キ輸出振興会社ノ如キハ直接ノ輸出商品デ無イ限リ、 ニ外国産原料ノ配給ニ至ツテハ、当局ノ輸出貿易第一主義 ラズ、更ラニ業界ノ不安ヲ益々大ナラシメツゝアリマス、殊 在ヲ生ジ、実ニ国策産業ノ上ニ至大ナル障害ヲ来スノミナ リマス従ツテ内地原料ノ暴騰価格ハ勿論、需要ニ於テモ偏 ビ内外原料ノ価格統制ノ実施ナキコトヲ深ク憂フモノデア 当局ニ陳情シタルモ、今日ニ於テ尚ホ製品公定価ノ適正及 立相成度茲ニ具申スル次第デアリマス テ有効ナル国策産業ノ犠牲者タラシムベキ、産業対策ヲ樹 ノデアリマス、之レガ適正ノ為メ再審議ヲ乞フベク幾度カ ノ直接・間接的ノ内様ニ付再検討ヲ乞ヒ、今ヤ没落ニアヘ

昭和十五年十月 日

奈良県南葛城郡掖上村柏原 日本膠工業組合

戦時統制下の和膠業(4)

o抹消・追記などが あるから 日本膠工業組合 としての 具申書 を入れたものであろう。 (事実上の抗議文) 案文を阪本が作成し、これに他の者が手

企業整備問題阪本私見

企業整備ニ付テノ再検討

其ノ為ニハ尚ホ充分ノ考慮ト、将来へノ見透ガ肝要トセラ 放的機械化ヲ避ケテ、出来得ル限リ業者ノ犠牲ヲ少クシ、尤 ナル、従ツテ吾人ハ企業整備ノ進行ニ当ツテハ、他国ノ模 起スルコトノアル場合ハ、最早ヤ取返ヘシノツカヌコトニ 題トナツテ居ル。然シ乍ラ之レガ現実ニ際シテ、単ナル机 モ有効適切ニ其ノ実現ヲ計ルコトガ何ヨリモ必要デアル。 ツテ、万一ニモ我等特性産業ヲ崩壊セシムル様ナ現象ヲ、惹 上論ヤ、早急ナ地ナラシ的ヤリ口ヤ杓子定規的機械論ニ陥 関ヲ建返シテ、先ヅ企業ノ整備統合ヲ行フコトガ現下ノ課 為メニモ、従来ノ如キ無統制ト無計画ナ、即チ自由産業機 勝チ抜ネバナラヌ決戦統制ノ上ニ、大東亜共栄圏確保ノ

シ、 対スル熱意、家族勤労ノ活用、資材ニ対スル大切観、並ニ 夫ノ利用法等々ノ伝統ヲシテ飽マデ生産シツゝ日本産業ノ 殊ニ我ガ和膠業界ニ付テハ、其ノ特殊性ヲナルベク尊重 従来ノ個人企業トシテノ、 家業的存続、業主ノ仕事ニ

> 了 シ、 様ヲ挙ゲルナラバ 対ノ現象ニブチ突ツタコトデアル。今茲ニ之等ノ矛盾ノ大期間ニ経営シ来ツタ、実践ヲ視ル時最初ノ期待トハ全ク反 ヒ世帯ニ等シイ生産手段ヲ採ツテ居ル、為メニ僅カ之ノ一 至ツテハ、従来ノ形態ヲ解消スルコトナク、単ナル集リ合 膠工業ノ如キハ、既ニ各地区ニ於テ一応一本建企業合同ヲ 即チ近代的機械生産化デアルト言ツテモヨイ。然ルニ我和 械化セナケレバナラナイ、換言スレバ生産企業整備トハ、 来ノ家内的手工業形態ヲ根本的ニ解消シ、一切ヲ近代的機 調節セシムルコトデアル。之レヲ実現具体化スルニハ、従 産費ヲ節減シ、生産能力ヲ高メ、規格ヲ統一シ需給関係ヲ 再編成ニ参加セシムベキモノト思ハレル、企業整備ノ要領 従来ノ個人生産ニ比シテ、特ニ労務ヲ省キ、従ツテ生 十六年度ノ企業ノ合同生産ハ行ハレタガ、其内様ニ (等)

一従来ノ個人経営ノ場合

⑴和膠工業ハ純然タル家内的工業デアツテ、決シテ近代 ガラ農家ニ於ケル養蝅又ハ寒天・氷豆腐・素麵業ノ如 デアル、従ツテ生産期間中ハ一家族総動員シテ、サナ 的産業デハナイ、所謂ギルドノ親方ニ等シイ勤労企業 一短期間ニ於テ昼夜別ナク業務ニ集中スル

②原材料ハ勿論生産行程(釜場・棚場・原料場・荷造場) ヲ通ジテ細心ノ注意ヲ怠ラナイ、又廃品ノ利用ノ如キ

③其ノ結果各業者ノ規模ガ極メテ少サイニモ不拘、生産(か) 能力ガ多分ニ発揮セラレ、同時ニ生産費ハ以外ニ控除 又同様デアル

セラレ、製品ノ価格モ又底廉トナル

二企業合同ニョル場合

⑴和膠工業ノ企業会社ハ他ノ産業ノ如ク、資本ト機械ト 技術ヲ以テノ事業会社ノ統合デハナクテ、単ナル勤労 出資ニ等シイ

⑵其故ニ前者ノ如キ事業株主デナク、ムシロ業主並ニ其 セズシテ、単二一担当者ト職工ニ任セテイル 家族ガ勤労参加ヲセネバナラナイニモ不拘、直接参加

4)其ノ結果ニ於テ、労力及副原料ハ徒ラニ消費セラレ、 ③従ツテ従来ノ個人経営ニ比シテ、原材料及廃品ノ利用 生産費ハ個人ノ場合ヨリモハルカニ嵩マリ、生産能力 法、又ハ職工ノ労務ニ対シテ全ク無関心ノ状態ニアル ハ更ラニ底下シタコト

テ、原材料ノ配給、並ニ製品ノ供出ニョル扱手数料トシテ カ、サモナクバ各地区ノ一本建企業会社ハ中心機械トナツ 的ニ解消シテ、最初ヨリシテ近代的機械化生産ニ進展スル 当業者ノ不満ヲ譲成シツゝアル。之等ノ矛盾ヲ解決セシム 斯クノ如ク、企業合同ノ結果反テ幾多ノ矛盾ヲ現出シテ、 ルタメニハ、従来ノ個人経営ニヨル家内的手工生産ヲ根本

> 業者ヲ分部的ニ協同下請生産ヲ行ハシムルカガ、当局及ビ何%カヲ領収シ、他ハ工連ガ地域的、又ハ親交関係ニヨル 業者ノ再検討ヲ要スル点デハナカラウカ

一七・五・六

oタイプカーボン打二枚、別に打たれたタイプ版には誰かの手 で「阪本理事提案」と鉛筆書きされている。

吾 和膠産業国策合同協議会議事録

協議会記録

一日時 昭和拾七年五月拾壱日

二場所 東京市京橋区銀座八ノ八 新田ビル五階第二会議

三出席者 商工省係官 大森技師・新井技手

全膠工連側 大森・阪本・中村・石田各理事

辻村

(辻村良彦)

大森俊雄

会社代表

各組合 大阪 上田由松

奈良 中村喜孝

余部 福岡順次

姫路 橘 熊次

松本鴻二

開議午后一時三十分

力下さいます事は只々感謝あるのみであります。
路の処御上京下さいまして和膠業界向上発展の為め御協がます、亦膠連の理事並に各地区会社の代表者諸君も遠を御削きになり、御臨席下さいました事を厚く御礼申上大森氏。本日商工省係官殿には御公繁中の処、貴重の時間

憾に堪へないのであります、本日は折角御集りになつた 亦已に整備結成出来て居る地区に於ても、 当局の御指示されし要綱に依つて、着々整備統合せねば 段の困難があるのであります、而し乍ら昨年以来充分の 業であり家内的工業であるため、整理統合をなす事も一 吾々生産業者としても心を空ふして己を忘れ各自の持場 のでありますから、充分の御協議を願ひまして一日も早 て居るのもありますが、全く不完全のものがある事は遺 の完成を見ない点、私は責任を痛感する次第であります、 ならんのでありますが、種々なる事情のために未だ整備 協議を重ね、御当局の企業整備御方針も確定せる今日、御 致、官民一体となつて勝抜かねばならないのであります、 に奉公の誠を尽さねばならないと存じます、御承知の様 申し上ぐ迄も 無く 大東亜戦争の最い中 国民は 上下一 稍完全に出来

する「パンフレツト」に付き詳細説明さる阪本氏 別添の企業整備の方法及内容の再検討に就てと題く完成する様、切に御依頼申上げる次第であります

きこう こうきょうこう カー・ファイン 本氏 論じ詰めれば種々言へると思ひますが

大森技師 此の案は阪本さん一つ撤回して貰い度い、阪本大森技師 此の案は阪本さん一つ撤回して貰い度い、阪本大森技師 此の案は阪本さん一つ撤回して貰い度い、阪本大森技師 此の案は阪本さん一つ撤回して貰い度い、阪本

本質に反すると思ふ場になるのですね、阪本さんの話しに依れば企業整備の新井技手 阪本さんの話しでは地区の会社は一生産下請工

阪本氏 撤回は何時でも出来る

過般の理事会では大森さんも、私の言つた事には賛成で

方との事だつたが我々は目下やりつゝあるあつたのです、企業整備の出来てないのは奈良と近江の

下さい
下さい
、上田君大阪もそふですよ、良く伺つてやつて
我々は如何なる点に注意して進めば良いかと言う事を検

下請工場を増すのは差支障りないのですかたので弱りました、斯る場合三工場の下に亦一つ会社の三工場でやつて居るが、昨年は実際三工場でやれなかつ下請工場を増しても差支障り無いですか、私の方は現在中村氏 中核工場を一つ置き仕事の出来ない時は其の下に

て下さい 既に出来上つた処もあるのだし、全力を傾いで早くやつ既に出来上つた処もあるのだし、全力を傾いで早くやつ前通りやつてもらはねばいけません、無理かも知れんが出した指示は曲げる事は出来ない、企業整備の方法は従大森技師 阪本氏の話しは尤もな事です、然し局長名儀で

年程前の話だと思ふ、撤回して下さい者を上手に指導して進んで下さい、阪本さんの話しは一今日御集りの方は各工場の社長さんばかりですし、工業

ふ方が良いと思ひますいと思ふ、商工省の係官殿の話しの様にやつて行くと言大森俊雄氏 根本的に於ては従来の方法に依り進む事が良

新井技手 大森技師の話しの様に責任者の運営其の他私と

議案は撤回され度い意見は一致です、大森技師の話しの様に阪本さんの此る

石田氏 撤回します

原料会社の統制以外の原料

売り度い、自由に売つて差支へないではないかと謂ふ観料。原料会社に扱つていない、原料で焚いた膠は自由にセイビン屑。豚の〆粕。海軍の原料。ローラー。水産原

而し乍ら膠工連理事諸君並に地区会社の代表者及役員が而し乍ら膠工連理事諸君並に地区会社の代表者及役員が同じたちれば、少数の不心得の者があつても是正する事は出たなれば、少数の不心得の者があつても是正する事は出たなれば、少数の不心得の者があつても是正する事は出たなれば、少数の不心得の者があつても是正する事は出たなれば、少数の不心得の者があつても是正する事は出たでであり尠なくとも指導的立場にある者は身を以つて実行であり尠なくとも指導的立場にある者は身を以つて実行に移さねば空念仏になるのではないかと思ひますでは書孝氏 奈良に於ては各員の自覚と理事長のと思ひます。要すると、凡て実行に移さねば空念仏になるのではないかと思ひます。

合同者全員の間に種々討議ありたり(結論に至らず)会合新井技手 統制の強化に付いて良い考へはありませんか大森技師 統制の強化に付いて良い考へはありませんかれは和膠業外の人です

合には、すぐ発見出来る事になる様考へ度く思つて居るりを計算し絶体に横流しの出来ぬ様、万一横流しした場統制会社も近日中に出来上るので原料に付き製品の歩溜大森技師 原料に就てですが、統制会社は出来たし製品の

と同様になりませんか 石田氏 海軍の特例は困るがなんとかなりませんか、陸軍

新井技手 新井技手 産陣の確立の為めですから宜敷しく願ひます (愛) あるに恋ひ産業生ち至るのです。御多忙でしよふが一つ国策に添ひ産業生 汁を各々工業組合を結成せしめ連合会を作るのです 同の件です、目下工ゼラは整備の最中です、早くて今月 して原料其の他の点振り合ひを付け目指す一本運営に立 びを付けてもらい度いと思ふ、方針は和・洋・工ゼラ骨 廿日頃目鼻が付くと思ふ、和膠の方も至急工業組合の運 ふ考へ方の人がありとすれば其れは間違つて居ると思ふ 事に近くなるのです、水産より出来た膠は統制外だと言 整備の最中です、鯨も鮫も原料会社の方に集荷せしめる ねつけて下さい、次に鮫・鯨の件ですが、鮫の方は今企業 今日は質問がなくても御伝へし様と思つて居りましたの 自今は絶体に無いわけです、陸軍と同様になつたのです、 料会社に入れる方針です、故に海軍のものと言ふ原料は 商工省に一任すると言ふ回答を得たので、私は原料は原 今日以後海軍直接製品の買出し指令があつてもは 私最後に御願ひがあるのですが、 海軍との関係に付いては私海軍と交渉した結果 メーカーの合

全員 種々談合あり……

協議事項終了したるにより

開散 (トト) 全員 係官殿に対し謝辞を述べらる

午后四時三十分

oタイプ打ちカーボン紙五枚

全膠工連役員(理事)重要協議会記録

一日時 昭和拾七年七月拾六日

一場所 東京事務所ニ於テ

一出席者(五十音順)

欠席者 阪本清一郎 石田亀吉 大森槙太郎 辻村平五郎 中村治三郎 (原文17年8)

(決議権一切中村治三郎氏ニー任シ居レリ)

開議 午前十一時

赤のです昨日の池高事務官の話しの通り一つやつて行き度いと思大森氏昨日は御苦労様でした、種々なる事情もあるが、

戦時統制下の和膠業(4)

膠工連の計算(決算)が未だ出来上らぬ等、此の重大責し、六月二日の全膠工連の決議も生かさねばならん、全の話しもあるので池高さんの立場も考へなくてはならん辻村氏 大森さん私は斯く思ふのです、昨日の池高事務官

123

日田に、 ないである、昨日も話しのあつた様に公私混合任は大森さんにある、昨日も話しのあつた様に公私混合任は大森さんにも折れてもらふ、かくすれば今日解決すると思ふのですが皆様如何でしよふ、此の調停案は六月二日の決譲通りやる事に定めれば良いと思ふのです、例へば決算の終了するとし、池高事務官の了解を願ひに行く事にしたいと思ふのですが皆様如何でしよふ、此の調停案は六月二日の決定し、池高事務官の了解を願ひに行く事にしたいと思ふのですが皆様如何でしよふ、此の調停案は六月二日の決議通りやる事に定めれば良いと思ふので、今日此処で斯様に決定し、池高事務官の了解を願ひに行く事にしたいと思ふのですが皆様如何でしよふ、此の調停案は六月二日の決議及池高される結果ではないです、例へば決算の終了するとしたのですが皆様如何でしよ。、此の調停案は六月二日の決議及池高される結果ではないです。

します 結果と思ふし吾々は結構です、辻村さんの話しに御委せ中村氏 多少異義もあるが辻村さんも中々考へて下さつた石田氏 多少異義もあるが辻村さんも中々考へて下さつた

点、仲裁は其の時の氏神と言ふ事もあるし、池高事務官の内が、あの様であつた、私は昨日の池高事務官の言はれた、中村氏 十四日の会及十五日の会の原因につき考ふるに、中村氏 十四日の会及十五日の会の原因につき考ふるに、中村氏 十四日の会及十五日の会の原因につき考ふるに、中村氏 十四日の会及十五日の会の原因につき考ふるに、中村氏 社団の大の考へでは何んとも言へない、私は私、大森氏 私一ケ人の考へでは何んとも言へない、私は私、

満に解決しよふじやありませんかしました点及中村さんの今言はれた様に一つ決定して円辻村氏 今迄の行き懸り其の他の点もあるが、私が前に申

い、私は当局に行き聞いてもらふから 大森氏 貴殿方は貴殿方で相談 するなり 適宜処置 し なさ

てもらひ結果を待つ事にしませふと残り、辻村さんと安達さんとに商工省に行つて話をし中村氏(大森さん、其れでは石田さんと、大森さんと、私

方がない 立場のある様にとの事だが、理解出来ないのだから致し 立場のある様にとの事だが、理解出来ないのだから致し 大森氏 私の問題だから私と辻村さんとで行きませう

中村氏 大森さん、物に角を立てぬ様にやつたらどうです、

円満に処置出来んと思ふ でんと安達さんと思ふ でんと安達さんと言つてもらへば良いではないですか、さんと安達さんと言つてもらへば良いではないですか、従つて誤解を生じない様にやりませう、商工省へは辻村

大森氏 飽迄反対

注員 討議の結果左の通り決定さる

左記

示の結果に依つて我々は対処すに伝へてもらひ、池高事務官の指示を受けてもらふ、指大森・辻村両氏を商工省に足労願ひ右討議を池高事務官

以

談 午前十一時五十分商工省へ両氏行かる 池髙事務官に面

本、円満解決は此の方法外にないと思ふので宜敷しく願せ村氏 自己が今役員会の席上で述べて来た調停意見を述し、

が良いと思ふ、其の際は発起人及役員を円満に選衡するを開き、気分を一新したる後、工業組合に向つて進むのと思ふ、私は全部合同が完成すれば、企業合同の報告会は期日残り少ないのだから大森さんにやつてもらつたらは期日残り少ないのだから大森さんにやつてもらつたらか良いと思ふ、昨日私が言つた様に、企業合同の完成する迄池高事務官 企業合同は此処一ケ月位ひで出来上るでしよ

 して下さるわけに行きませんか
 の比別

 して下さるわけに行きませんか
 大田本

 して下さるわけに行きませんか
 小田本

 して下さるわけに行きませんか
 ・日本

 して下さるわけに行きませんか
 ・日本

 して下さるわけに行きませんか
 ・日本

 して下さるわけに行きませんか
 ・日本

 して下さるわけに行きませんか
 ・日本

 して下さるわけに行きませんか
 ・日本

 していますがらまする。
 ・日本

 していまする。
 ・日本

 しまりによりによりまする。
 ・日本

 していまりによりまする。
 ・日本

 していまりまする。
 ・日本

 していまりまりまする。
 ・日本

江村氏 私は各理事の意見を纒めて来ましたのです、池高の流ですから早速帰へつて相談して見ますが、駄目では明光森さんを理事長にし、其の後は六月二日の決議通り早く出来る限り早くやる事に全力を入れて居るのですから、出来る限り早くやる事に全力を入れて居るのですから、出来る限り早くやる事に全力を入れて居るのですから、出来る限り早くやる事に全力を入れて居るのですから、出来る限り早くやる事に全力を入れて居るのですの治職がある。

いものが理くつばかり言つても駄目だて居る筈だ、自己の地区に於て組合を上手に引き廻せながないのではないかと思ふ、やる気があれば既に終了しのだし、奈良其の他合同の完成が出来てない処はやる気が、四月中旬を以つて各地区共殆んど製造を切り上げた大森氏 企業合同はやる 気なら 今頃は既に やれて居る 筈

長なのだから重大な責任があるのですよ
責任ばかりでなく、大森さんが全膠連理事長で整備委員池高事務官 企業合同未完成の処の問題は地区・理事長の辻村氏 奈良も近江も目下合同手続き中と聞いて居ります

よう 成の際は地区本位にする事が良いと思ひますが如何でし、成の際は地区本位にする事が良いと思ひますが如何でし、対氏、良く判りました、相談して来ます、尚工業組合結の指示となれば最後ですよ、動きがとれん事になりますが、私の案なら余裕もあるが、上司辻村さん調停の方ですが、私の案なら余裕もあるが、上司

の組合地区単位通りで良いでしよう池高事務官 工業組合結成の際、組合員の地区単位は現在

Ę Ł

午后○時五十五分、東京事務所に帰着さる年后○時五十五分、辻村・大森両氏謝辞を述べ退庁さる

全員 着席

ご付いしまする
らる
らる
された
当局に於ける池高事務官との対話を其尽申し述べ

全員 処置に付き慎重協議さる

の指示の通りにやるのみです、指示の通りにやり、奈良・大森氏 私は当局があんなに言つて居られるのだから当局

外ないと思ふ 近江・その他手続を早く完了すれば、職を引くのだから 良いではないですか、私は当局の指示の通りにやるより

全員 出席者全員右に対し一致を以つて池高事務官に対し 上司の指示を受けてもらう事

気の毒だが辻村さんに其の旨当局へ御足労を願ふ

上

午后二時四十分

辻村氏 最後となつてもやむを得ませんからと上司の指示を懇願 商工省に出頭し池高事務官に右事情を述べられ、

池高事務官 返事する心算だから誰れか一寸と来て下さい 今一寸課長が多忙なので、明・明後日中には(田)

辻村氏 当局よりの帰途急用出来たる為、安達氏に右要旨 を役員会に報告方依頼の上出発さる

全員 辻村氏代安達氏 右池高事務官の返事を全員に伝ふ 了承

全員 知する事を命じらる き池高事務官より指示を受け其の指示を大阪事務所に通 東京事務所佐久間書記に対し、明・明後日当局に行

石田氏 金田書記が退職したので退職手当をやらねばなら

んと思うが如何でしよう

全員 ○○円支給する事に全員一致決定さる やらねばならんでしよう、前例もあると協議の上一

石田氏 げては如何です らしい、適任者が二人程ある由に付き中一人採用してあ ものか、現在では三人なるも事務が片よりて困つて居る 大阪事務所に事務員の増員方話しがある如何した

全員 給料は月九○円 (暑八○)とす 賛成、採用期日及採用者に付いては書記長に一任、

全員 石田氏 金田書記の補欠と言ふ意味で、給料は月五〇円位で 協議あり、結果了承され石田氏に一任さる 東京事務所に雇女事務員一人採用承認願い度い、

閉会 午后五時四十分

名捺印す 右記録に相違無之き事を後日に証する為め出席者全員署

(五十音順)

oタイプ打ちカーボン紙五枚 石田亀吉 大森槙太郎 辻村平五郎 中村治三郎

奏 全膠工連役員会議事速記録

一日時 昭和十七年八月十四日

大森・中村・阪本 石田・辻村

午后一時四十分

テ居ラレマシタシ、和膠内デ問題ニスル必要ハ無イデシ 及八日ノ原料会社ノ会合ノ時ノ事ヲ簡単ニ述ベラル、其 処デ従来及過去ニ於ケル配給原料ニ関スル件ヲ図ラル 一同着席大森氏一場挨拶ヲ為シ、去ル七日ノ和膠ノ会合 目下原料ハ生デ取引キダ、谷口サンモ生ダト言ツ

大森氏 乾燥歩溜り何%トスルカ

聞イテ見タラ実際ハ規定ヨリ多ク止ツテ居ルラシイ故、 当ツタラ良イト思フ 生デ計算シタラ良イデハナイカ、其ノ意味デ原料会社ニ 五%ト決ツテ居ルモノヲ実際干セバ二九・六%止ツタト ノ事ダツタ、私ハ干乾ノ事ハ知ラナカツタ、其後干関者ニ 現在ノ%ヨリ実際ハ乾燥歩溜リハ多イラシイ、二

石田氏 東京ノ事情ヲ詳細ニ述ベラル

阪本氏 原料会社ノ本質カラ研究シタラ

私モ聞イタノデスガ 原料会社ハ生デ取引キヲ原則トシテ居ルラシイ、

中村氏

ハ乾スノニ弱ルノダ、関西ハ各社共同様ダト思フ、原料 東京ハ東京デ原料ガ出ル、乾シテモラヘルガ関西

> 阪本氏 原料会社ハ膘ノ生産者カ統制機関カヲ当局ガ何処 デタゞス事デアル ハ生デトリ原料ヲ乾ス方法ヲ考ヘレバ良イト思フ

大森氏 左様ニナレバ原料会社ハ乾サナイハネ、前カラ情 報モアリ当方デ干シタ方ガ 得ダト 言フ事ハ 判ツテ 居ツ タ、前ニ話シタ事モアツタガ其ノ時ハ話シガ纒ラナカツ

中村氏 原料会社ハ会社ニナツテカラノ二銭ヲ戻ストノ事 ダガ床膘統制会当時ヨリノ分ヲ如何スルカダ

石田氏 ノ分ハコクダト思フ 床膘統制会ハ已ニ解散シテシマツタノダ、故当時

中村氏 床膘統制会時代ヨリ吾々業者ヲマンチヤクシテ居 ルノダ、会社ニナツタトシテモ人ハ同一ダ、故返ヘシテ モライタイトノ事ダ

居ルノダ、故少シコクデハナイカト思フ阪本氏(人ハ同一デモ会社ハ消圜日ニ前ノ機関ハ解散シテ

石田氏 同感、東京ニ於テハ床膘関係ノ人デ目下ノ会社ニ 這入ツテ居ル人ト這入ツテ居ラヌ人ガアルノダ、 シリマセンガ

此処デ原料会社ノ大阪支社長谷口氏同席サル 十月一杯ハ生ヲ乾燥シテモラフ事ニナツテ居ル

石田氏 テモラフ 通り十月一杯支払フ、尚二銭ハ別ノ請求書デナラ請求シ 右決議ノ通ヲ谷口氏ニ話サレ、在来ノ二銭ハ約束

モライタイ モラツテ居ツタガギゝガアルノデ会社ニナツテカラノ分(紫鬱) ハ返サセテモラフ、尚在来ノ様ニ乾ハ乾値デ取扱ハセテ 過日大森殿二話シタ乾ニベデニ銭別ニ請求サセテ

阪本氏 今迄二銭ヲ呉レトノ事ダツタノニ

谷口氏 タノデスガ リ色々話シガ出テ、理事者ノ方ガ困ラレルト弱ルト思ツ ヨリ取引キサセテモラツテ居ツタガ、理事者以外ノ方ヨ 今迄ハ理事者ノ方ト相談シテ二銭ノネ引ヲ好意ニ

阪本氏 ハ在リマセンカ 当方ノ事ニ対シテ心配シテモラハナクテモ良イデ

二銭ハ支払フ事ニ今迄通リヤツテモライ、取引キ方法ヲ ナルノデス 変ヘテモライタイト思フノデス、工連理事ノ面目問題ト カ何ントカ云フ事ヲ言フ者ガアリ、亦工連トシテ決メタ 組合員ヨリ話シノ出ルノハ、工連理事ノ無能力ト

浴口氏 (以下余白)

洋工ゼラハスベテ生デ配給シテ居ツタ処、近次洋工ゼラバス ヨリモ干燥ヲ希望シテ来タ、会社トシテハ生デ取リ引キ

> 洋工ゼラハソウデナイノデス ヲ主張シテ来タ、ゴテノ ハ話シ合ツテ乾燥手間料ヲ払ツテ居ツタガモラツタガ、 \シテ居り弱ツタノデス、和膠ト

大森氏 在来ノ原料会社ノ立場ヨリシテスレバ、原料会社 ハ今ノ和膠ノ話シハ誠ニ結構ダトテ、聞イテ下サルト私

谷口氏 ハ思フノデスガ 一度本社ニ相談シテ見ントネ、デハ乾ノモノヲ全

部生ニ換算シテモライ請求スルノデスネ

石田氏 ズツト前ニ逆上ツテ生デ計算シテモライ度イソイクラデ (パイクラデンス) スポープ・スポーツ (水源氏) 同時二生デ配給シタモノイタラ、干デ ソウデス、乾手間ハ別紙デ請求シテモライタイ

谷口氏 見ガアリマスカラ、理事者間デハ多少考ヘモアルガ其ノ ト、統制会時代ノモノモ同様取扱ツテモライ度イトノ意 今日各社ヨリ文書デ言ツテ 来テ 居ル 書面ヲ 見ル デハ圞圞承知シマシタ、左様話シヲシテ見マ

中村氏 谷口氏 I口氏 ソウデスカ相談シテ見マス、御聞キシテ置キマス点御了承下サイ伝へシマス シテモライ度イ 谷口サン何時頃迄ニ返事シテモラヘマスカ、早ク

阪本氏 谷口氏 今月中ニシテ下サ (マトタ)

大森氏 下ニベニ石灰ハ無シニシテモライ度イ 今月中ニハシマス

大森氏 谷口氏午后三時半退所サル 厚生金庫ノ利用ニ就テ過去ニ於テ私シモアツタ、 決メテモラヘバソレデ良イ、承知シマシタ

谷口氏

事ダ、 方ノ事モネ、必要アリト思フ 尚皮革ノ方ノ事ヲ聞イ見タラ工連デ評価基準ヲ定メトノ ^(ッೞ) 和膠モ工連デ評価基準ヲ定メタラ、尚共助資金ノ

同ノ間ニ討議アリ評価物ノ件ニ付キ

竹ズ (評価基準額 近江ノ例) 価格表ニヨル

細ズ 1, 10

箱 五、〇〇

阪本氏 否 ルモ商工省ノ指示ニヨリ決定スル ンガ大阪ニ這入ラヌ故、奈良ニ入レル事ニシタラトノ事 例へバ奈良ハ全国一円ト範囲ガナツテオル、辻村サ 組合員ガ他ノ地区ノ□□体ニ這入ル事ガ出来ルカ

辻野君ノ辞表ノ件 タノデス圞圞ド提出シテモライマス、御指示ヲ受ケタイ 今朝来タラ机ノ抽出シニ這入ツテ居ツ

(以下余白)

o「全国和膠工業組合連合会」と書かれた赤線のケイ紙に鉛筆 書きの九枚史料二枚に人名に合点が入っているが省略した。

阪本著『膠工業の常識』

謄写 昭和十四年四月十日

阪本清一郎手記

膠工業の常識」

23.2×16.4 本文40頁タイプ打ち謄写版 ハリガネ止め巻表紙 表紙白

皮革と膠

物と物とを繋ぎ合す事を覚へ初めたのは、誠に遠い古の事であら 焼いて食ひ、その皮を唯一の衣服とし、遂にその皮より膠を煮て、 ある。何万年もの大古即ち原始社会に於て、火山の火に鹿の肉を 人類発生と皮革、そして皮革と膠、それは余りにも古い歴史で

はれている。更らに其時代の芸術を後世に遺す為に、そして一段 や専問家の立証する如くである。 の色彩を齎らすに付ても、如何に膠を重要視したかは、 余ゆる国々の古代文化の代表的なものは、先づ皮革であると言

ニ 膠の創業

審産工業の主役とも言ふべき皮革に次ぐ膠に関しては、既に奈 を関いたいで、和膠の製造を創めて居た事に他ならぬ。当時 しめるに至つた。墨は言ふ迄もなく膠を以つて松煙又は油煙を がり堅めたものであつて、一つは我国に膠が造られて居たからで もある。それはかつて五色の民に列せしと言ふ鍋屋長兵衛は、奈 もある。それはかつて五色の民に列せしと言ふ鍋屋長兵衛は、奈 もある。それはかつて五色の民に列せしと言ふ鍋屋長兵衛は、奈 との奈良坂に於て、和膠の製造を創めて居た事に他ならぬ。当時 との奈良坂に於て、和膠の製造を創めて居た事に他ならな。当時 との藤原料としては、主として武具、馬具、和沓の牛皮屑であつて、 本の範囲極めて小さく、又技術の点に於ても幼稚であつた事は言 なっ範囲極めて小さく、又技術の点に於ても幼稚であつた事は言 なっであって、 の下した。 と言ふべき皮革に次ぐ膠に関しては、既に奈 を造るない。

三 明治初年の畜産業

移行して、今日の隆昌を視るに至つたと言ふ。 民の手に依つて委ねられたものが、明治初年初めて部落民の手にだ対しては異端者とし賤視し来つた。にも不抱徳川中世期以後に於ける膠業者は、今日の所謂部落民ではなくて、而も上代五色の於ける膠業者は、今日の所謂部落民ではなくて、而も上代五色の於ける膠業者として、階級政策の犠牲に縛り附け、仏教徒又独善的宗教感情を以て、之等の者策の犠牲に縛り耐け、仏教徒又独善的宗教感情を以て、階級政に畜産業に関する職業人を、尤もいむべき賤業者として、階級政に畜産業に関する職業人を、尤もいむべき時間がある。

想ひ合せて実に感深きものがある。 起ひ合せて実に感深きものがある。 をのである。当時の先覚者に依つて樹てられた国策遂行は、いかをのである。当時の先覚者に依つて樹てられた国策遂行は、いか皮肉な奇現象を想へば、流転する時代思想の変遷とそ誠に大きい皮肉な奇現象を想へば、流転する時代思想の変遷とそ誠に大きい皮肉な奇現象を想へば、流転する時代思想の変遷とそ誠に大きいた成立である。今日尚賤業視されている近正に重大な出来事であつたであらう。今日尚賤業視されている近正に重大な出来事であつたであらう。今日尚賤業視されている近

四 膠の工業化

能の結果、遂ひに支那及び 印度産膠原料の輸入を受くるに 至つたい、急速なる変革と進歩を齎らす事となつた、そして物資の需要と、一般工業用膠は、支那阿膠及び洋膠の輸入を使つて、其需要を補つて居業用膠は、支那阿膠及び洋膠の輸入を使つて、其需要を補つて居業用膠は、支那阿膠及び洋膠の輸入を使つて、其需要を補つて居業用膠は、支那阿膠及び洋膠の輸入を使つて、其需要を補つて居業用膠は、支那阿膠及び洋膠の輸入を使つて、其需要を補つて居業用膠は、支那阿膠及び洋膠の輸入を使つて、其需要を補つて居業のであった。然し乍ら明治二十年頃に至つて、其需要を補つて居業のであった。然し下の類は、一般工業用膠原料として用ひられたが、、適とは、明治維新以来西洋文化の輸入に影響せられ、凡ゆる我産業のは、明治維新以来西洋文化の輸入に影響せられ、凡ゆる我産業のは、明治維新以来西洋文化の輸入に影響せられ、凡ゆる我産業のは、明治維新以来西洋文化の輸入に影響せられ、凡ゆる我産業のは、明治維新以来西洋文化の輸入に影響せられ、凡ゆる我産業のは、明治維新以来西洋文化の輸入に影響となった。とが前後して教育という。

五 ゼラチン化学

果を齎らし、関東・関西に於ては流行を追ふが如く、ゼラチン工業ので、大正七年が、日清日露の両役以来、所謂近代的産業に一新する。とに至った。殊に化学工業の隆盛に伴ひ、膠及びゼラチンの需要るに至った。殊に化学工業の隆盛に伴ひ、膠及びゼラチンの需要が、生にあった筆者は、大正五年ゼラチン工業を発意し、其原研究途上にあった筆者は、大正五年ゼラチン工業を発意し、其原研究途上にあった筆者は、大正五年ゼラチン工業を発意し、其原研究途上にあった筆者は、大正五年ゼラチン工業を発意し、其原面より、盛に移送されつゝあった魚屬肥料の鯨床、サメ皮、魚鱗、相が、盛に移送されつゝあった魚屬肥料の鯨床、サメ皮、魚鱗、神が、盛に移送されつゝあった魚屬肥料の鯨床、サメ皮、魚鱗、神が、盛に移送されつゝあった魚屬肥料の鯨床、サメ皮、魚鱗、神が、盛に移送されつゝあった魚の一般の一般が、地で、大正七年始めて市場に供い、「たった」といる。

没落せざるを得なかつた。 没落せざるを得なかつた。 でも、原料の価格をつり上げ或は売渋り、増々市場をして混乱せし し、事業は後退の岐路に立ち、間もなく世界大戦の終結は、更ら し、事業は後退の岐路に立ち、間もなく世界大戦の終結は、更ら に拍車となつて、国内諸般の産業の上に、大なる動揺を惹起 がつて創業して尚ほ日浅きゼラチン工業の上に、大なる動揺を惹起 がつて創業して尚は日浅きゼラチン工業の上に、大なる動揺を惹起 がつて創業して尚は日浅きゼラチン工業の上に、大なる動揺を惹起

は、一獲千金を夢視るの類に、他ならなかつたからであろう。的知識の極めて幼稚であつたと共に、新たに目論む事業家の多く的知識の極めて幼稚であつたと共に、新たに目論む事業家の多くる、総資本金は実に数百万円に及ふと雖も、遂いに一沫の夢と消る、総資本金は実に数百万円に及ふと雖も、遂いに一沫の夢と消え、戦前後即ち 大正年間に於て、ゼラチン工業 に 投資せられた

六 洋膠工業への転向

つた。 第一期とも言ふべきゼラチン工業は、一先づ清算せられ新たな第一期とも言ふべきゼラチン工業は、一先づ清算せられ新たなのた。 第一期とも言ふべきゼラチン工業は、一先づ清算せられ新たなのた。

備はらざるものとして、一時に絶望せざるを得なかつた。然し乍最早や我国に於ては、薄ゼラチン工業に適応すべき諸条件の、

七 外国膠原料

た。

大戦後の経済大恐慌に影響せられて、薄ゼラチン工業は一様に大戦後の経済大恐慌に影響せられて、薄ゼラチシ工業は一様に大戦後の経済大恐慌に影響せられて、薄ゼラチン工業は一様に大戦後の経済大恐慌に影響せられて、薄ゼラチン工業は一様に大戦後の経済大恐慌に影響せられて、薄ゼラチン工業は一様に大戦後の経済大恐慌に影響せられて、薄ゼラチン工業は一様に

の選択と製品の優良化を計る事となつて、一方国産グルウは市場しつゝあつた大正末年には、膠工業界も漸次清算の形を整へ、原料不振時代であつた。その後一般経済界は梢や安定に向つて、歩行戦後数年間は我が膠工業界にとつて、誠に大きい受難期であり

物で、従つて牛骨筋は肥料として産地国との間に契約を行つてい れ共其数年後に於て、初めて某グルウ工場に供給して以来、近年 た関係上、一般業者に於ては該原料に対する認識はなかつた。然 たる煮粕即ち難骨を、骨粉肥料として市場に再輸送しつゝあつた に至つては、年額二干噸以上の牛骨筋を輸入するに至つた。 新たなる設備を整へ、 ま神戸に窒素肥料として輸入された該牛骨筋を、調査研究の結果、 が大正六年鯨床を以つて、薄ゼラチン製造を開始せる時、たまた は一体何時頃から日本に輸入し初めたものであるか、それは筆者 る事を見決め得たからである。印度産牛骨筋(ボン、シンニユウ) 豊富であると共に、洋膠(グルウ)原料としては、最も適切品であ 一せず、印度産牛骨筋のみ価格低廉にして、且つ数量に於ても又 ぬ髙値であり、支那、印度ニベは又安価なるも品質不良にして統 は内地原料は品質に於て優秀と言ども、価格に於て世界に類を見 が、価格低廉にしてしかも豊富であり得たと言ふ事にある。それ 設備や技術の進歩のみではなく、その主要条件とも云ふべき原料 に登場して、外国産輸入品に対抗し得るに至つた。それ等は機械 該原料を以つて各種膠を生産し、其副産物

八 写真化学とゼラチン

として尚ほ振はなかつた。然るに爾来膠の需要と範囲を増大する輸入品を凌駕する迄に至つた。只だにゼラチン工業のみは、遅々勢ひ我が膠工業の増産を促し、就中グルウに至つては、遂に外国復興は、著しく海外市場への進出となり、国内商工業の発展は、世界大戦後整備は漸く成つた昭和五年以来、我が国平和産業の

膠約三万袋(五○キロ入)の生産を見るに至つた。ン業者十、洋膠業者四、其年産額和膠の約五万俵(一二貫入)洋即ち今事変前に於ては、全国に於ける和膠業者百二十四、ゼラチに当り、東京、滋賀の二府県に於て和膠業者続出し、昭和十一年

より表が上、き事態にEP5事は、長さらになどに対していることであつて、写真フィルム、乾板、印墨紙等の主要材料は、言ふ迄であつて、写真フィルム、乾板、印墨紙等の主要材料は、言ふ迄であつて、写真フィルム、乾板、印墨紙等の主要材料は、言ふ迄であつて、写真フィルム、乾板、印墨紙等の主要材料は、言ふ迄であつて、写真フィルム、乾板、印墨紙等の主要材料は、言ふ迄であつて、写真フィルム、乾板、印墨紙等の主要材料は、言ふ迄であつて、写真フィルム工業の上に特筆すべき事は、写真用フィルム工業最近我が化学工業の上に特筆すべき事は、写真用フィルム工業

て止まね。 この寒心すべき事態に在る事は、要するに事業に対する職業的 この寒心すべき事態に在る事は、要するに事業に対する職業的 この寒心すべき事態に在る事は、要するに事業に対する職業的 この寒心すべき事態に在る事は、要するに事業に対する職業的 この寒心すべき事態に在る事は、要するに事業に対する職業的 この寒心すべき事態に在る事は、要するに事業に対する職業的

を、海外より仰がねばならないと言ふ。この悲しむ状態を何時の万円の、写真用ゼラチンと、二百万円余の生フイルム原板の輸入物資統制輸入制限下の今日に於てさへ、尚ほ且年額壱百五十余

尚ほ多端と言ふべし。 日に解消し、而して外来品を凌駕し得るであろうか、その前途や

ロ、内地産ニベ、皮屑

イ、印度産牛骨筋、ニベ

ニ、内地水産鯨床其他 ハ、支那、シヤム産ニベ

一、四四〇、

000貫

二〇〇、〇〇〇貫

四〇、〇〇〇貫

000貫

八〇〇、〇〇〇貫

膠製造の工程

膠ゼラチン原料

する膠質と、その含有量及び良否は自ら異り、従つてその用途と を以つて、生産するに至つたが、その動物中にも幾多の特質を有 五年以降である。現在では左記に示せる如く余ゆる動物中の膠質 事で、更らに水産動物及び牛骨筋を用ゆる様になつたのは、大正 那・印度産ニベの類を、用ゆるに至つたのは、明治二十年以後の 料として、他の所謂無角動物の皮を用ひなかつた。牛皮ニベ・支 る動物中に含有する膠質であつて、古に於ては先づ鹿及牛皮を原 価格に於ても一様ではない。 膠又はゼラチンの原料とは一体どんなものか、一言すると余ゆ

膠及ゼラチン原料の種類

牛、鹿皮屑、及びニベ

П, 水牛皮屑、ニベ

牛骨筋、牛筋

÷ 馬皮屑、ニベ

山羊、豚皮屑、ニベ

其他動物の皮屑、骨、筋

鯨床、千筋、鯨皮

海獣皮、サメ、フカ、其他の魚皮、骨、鱗

○貫単位)を順序に示すと(但し概数) 等であつて、之れを今事変以前に於ける消費原料の、年額駄数(四

るものを綱の上に列べ、熱風装置による即ち乾燥室内にて、乾燥(層) 溶解抽出せしめ、その溶解液を更らに真空鑵に依つて濃縮し、濃 季節は毎年十一月より、翌年五四月迄の周期的生産事業である。 良否、又は利害を左右せられる事も極めて多い。従つて膠の製造 産工程は、寒天製造の場合と極似であつて、天候に依つて製品の 簾の上に列べ、天日にて乾燥したる物は、即ち膠である。膠の生 W)・・・・・・ 機能したものを随意の寸法にカキ庖丁にてかき揚げ、竹簾又は綱(県) 其抽出された溶解液を舟箱に汲み取り冷却せしめ、生ゴム状態に 入れ、定量の水を加へ、直火を以つて煮沸し原料の溶解を待つて、 乃至二昼夜清水に漬け、充分洗濯したる後、径四十吋大の和釜に 視ない。其大体の順序を示せば、一種若くは数種の原料を一昼夜 工程に於ては初期時代の封建的手工業的形態とは、大した変化を 装置のある場合、四季を通じて年中生産し得る、所謂近代的化学 したるものである。故に和膠の如く天候に依るの必要はなく冷房 縮したる液を、冷却皿にて凝結せしめ、之れを機械にて裁断した 洋膠(グルウ)の製造は、原料を漂白処理して後、蒸汽釜にて 和膠の製造は、その生産量に於てこそ年々増大しつゝあるが、

工業である。

を網簾に列べ熱風装置による室内乾燥を行つたもの即ちゼラチン 除々に抽出したる、溶液を炉過装置によつて一切の不純物を排出 し、清澄凝結したるものを、ゼリーカツターにて切断したるもの のであつて、原料中のゼリー分子を障害する事なく底熱を以つて 薄ゼラチンの場合は洋膠の生産工程を、更らに化学化したるも

る事は絶対に不可能である。なぜなら既に其出発点に於て、又工 学工業である所に、大なる相違点がある。然し乍ら世人の思ふが 非化学的封建的手工業であるに反し、ゼラチンは近代的機械的化 程に於て異つて居たからである。 チンを膠にする事は可能であつても、膠をしてゼラチンに再製す りはない。只だ其生産工程に於て、膠は所謂自然力を主体とする 原料に於ては何れも、和膠、洋膠、薄ゼラチンの場合と何等変 ゼラチンは膠を漂白精製したるものでは断じてない、ゼラ

膠の種類と用途

膠及ゼラチンの種類

医薬用ゼラチン

写真用ゼラチン

食用、工業用ゼラチン

洋膠、瓦板、単冊用

晒膠、燐寸晒、薄晒

絵具、細物膠、 (三千本、大上、上誘、色好、相上)

> 紛末膠 墨用膠、 無類、上中油、工市、上灰、 ф

液状膠

血止剤、強壮剤 膠及ゼラチンの主なる用途

製菓、人造テグス、ガツト、染色、絹綿毛布、製紙、製帽 写真フイルム、乾板、印画紙

ニ、燐寸、研磨布紙、木工ベニヤ 鍍金、漆器、塗料、印刷ルラー、楽器、家具、墨汁、絵具

ホに同じ

墨、墨粉

チ、人造ゴム、防水剤

にして列挙し難い。 其他の余ゆる工芸加工に使用せられているが、其範囲余りに広凡

数を示すと(俵一二貫入) 昭和十一年度事変以前に於ける、全国膠工業の生産状況及び概

他	奈良県	兵庫県	大阪府	滋賀県	東京府	府県別
五	<u>-</u>	六	五	六	<u></u>	業者数
細物膠	墨、晒、細物膠	晒、細物膠	晒、細物膠	細物膠	細物膠	製品種類
		二七、〇〇〇俵	一一、五〇〇俵	一二、〇〇〇俵	一六、〇〇〇俵	生産概数量

計 七七、〇〇〇俵

主 価格の統制

政府の発表せる統制価格は

ホ 、 大	ニ 三	ハ、晒	口、洋	イ、薄	
、大上透	三千本	晒膠	洋膠(グルウ)	薄ゼラチン	政府で受えてお紹介化する
同	同	一俵(一二貫)	一袋(五〇キロ)	百ポンド	・総件イオレ
五八円	五八円	六三円	五八円	1二五円-二六〇円	

にあえぐの破目に立ち至らしめられている。 にあえぐの破目に立ち至らしめられている。 にあえぐの破目に立ち至らしめられている。 にあえぐの破目に立ち至らしめられている。 にあえぐの破目に立ち至らしめられている。 にあえぐの破目に立ち至らしめられている。 にあえぐの破目に立ち至らしめられている。 にあえぐの破目に立ち至らしめられている。 にあえぐの破目に立ち至らしめられている。 にあえぐの破目に立ち至らしめられている。

三 陳情運動

東情の理由 東情の理由 東情の理由 東情の理由 東情の理由 東情の理由

されずに決定せられた事は、甚だ遺感である事。本家的一業者の答申を根拠として、一当業者の意見をも参酌一、統制価格を決定するに当り、全く内様と立場を異にする資

経済の根本義に反するのではないかと思はれる。ても、それが一二の資本家的業者の犠牲になるのでは、統制二、国策の線に副ふ為に我々中小業の転落は止むを得ないとし

四、原価計算に対する再検討を行なはれたき事。 当局はどんな具体的対策をたてられて居るかを示されたい。三、部落の代表的産業である膠工業の、没落転業に対して、政府

れたき事。 五、国内原料の価格統制、及海外原料の輸入援和に付き考慮さ

と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを諒とされ、と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを訴とされ、と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを訴とされ、と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを訴とされ、と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを訴とされ、と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを訴とされ、と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを訴とされ、と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを訴とされ、と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを訴とされ、と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを訴とされ、と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを訴とされ、と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを訴とされ、と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを訴とされ、と言ふのは陳情の主なる理由であつて、当局はこれを訴とされて、

吉 膠工業の重要性

斯くの如き状態にある現下の中小膠工業は、今後果して其の難

誠に多端と言ふべし。 開催せられ、近く創立総会を見る運びに成つている。その前途や 社会事業会館に於て、各府県組合代表者の全国聯合会発起人会が ならない、と言ふ意見が一部に叫ばれている。去る二月十日大阪 行する為に、又当面の苦境を挽回するにも、従来の利己的分立主義 ほ相当の日時と幾多の勢力を要するであらうが、之等の誤題を遂 つても過言ではない。更らに貢献すべき尚は幾多の使命は誤せら商品生産の上に、膠及びゼラチンの供給なくして行い得ないと言 拘、国産膠の海外輸出を望む事は、おそらく至難な事と言はねば 綜合組織の下に大陸に向つて進出すべきかである。さなきだに、 底匹敵し不能悲観状態におかれて居る事を想へば、将来に代るべ 国内原料に比し、数に於て又価格に於て、輸入原料のそれには到 を清算して、全国業者は聯合組合に結成し、出来得るならば、単 ン及生フイルムの、年額数百万国の海外輸入品を防圧するには、尚 れているではないかと想はれる。殊に今日我が国の写真用ゼラチ ならぬ。然し乍ら一般平和産業の海外市場への進出すべき、輸出 の所要原料の七十パーセントは、海外産を俟たねばならぬにも不 我が工業界に於て膠の供給不足を憂ひつゝある今日、且又国産膠 き代用原料を求むるかゼラチン化学工業に転向するか、それとも 処すべき事を考慮せねばならぬ、過去数十年間に於て、漸く洋膠及 一組合事業として、新時代に対処し国策産業たらん事を欲せねば び阿膠の輸入を、凌駕し得るに至つたと雖も、膠の原料たるや、 く、当業者それ自体の時局産業に対する新たなる認識の上に、対 局を打開し得るか何うか、 それは政府当局の 対策を 俟つ迄も な

まして化学的常識の足りない社会人にあつては、殊更ら蓄産工業(意) らず、科学界に於ても一部の翻訳的技術者以外に、権威者の一人 て居ると聴け共、我が国に其種の専問科すら、未だ視ないのみな 革やゼラチン化学に関する、専問学校、専問大学文は、国立研究 関係にある事を感じ初めた様である。独逸や其他の先進国に、 遇して、漸く戦争と皮革、皮革と膠、膠と工業資材の、不可分的 るからである。今事変後物資統制強化の結果、皮革の不自由に遭 思想としての職業賤視の観念が、今尚ほ現代社会に、保有してい に対して、感謝どころか何等の認識を持たないのが普通である。 ない、誠に遺感の極みである。 も出ていないと言ふ。又軍の兵器廠に於ても皮革廠のあると聴か 所、或はイギリス国に皇室直属のその種の大学が遠くから置かれ 人間が水や空気や太陽に感謝しない様に、生活の為の日常物資 国家的意義を知る者極めて少ない。それは過去の封建的時代 皮

かに蓄産工業の重大であるかを、よく痛感せしめたであらう。 る列強諸国を相手として、和戦両闘に怠りなき現下の日本は、 を物資に集中せんとする現下の情勢に於て、更らに干犯を敢てす 今や尊き血の上に、東亜建設のよき日を目ざして、国民の総力

に対してよろしく蓄産国策の具対化を樹立せられんことを切望し 専問大学の実現と、更らに之等資源の宝庫たる、満蒙大陸の開拓 産科学の開発指導の為めに、権威ある国立研究所、或はその種の 長期建設の途上にある今日、今からでも遅くはない、希くは蓄

> て止まぬ。 昭和十四年四月十日謄写(非売)

> > 3

筆者 奈良県南葛城郡柏原 阪本清一郎

픗 阪本著『北支蒙彊の畜産資源に付て』

阪本清一郎

再謄写

昭和十五年五月二十五日

北支蒙彊の畜産資源に付て

23.3×15.6 本文36頁タイプ打ち謄写版 ハリガネ止め巻表紙 表紙グレー

ひ 立 ち

部問である。然し乍ら我が国に於ては、之等の畜産資材の八割迄 戦時下に於ては勿論、平時の国防上にも絶対に忽は出来ない重要 つた。由来畜産化学に拠つて、その国の国防と文化の尺度を基定(製) そとへ今度の支那事変が勃発して、一段とその度合を深めるに至 交渉や、発展過程に付て、自分は常に多少とも関心を持つて居た。 ざるとに不抱、既に人類の最初より創つて居る。この間の必然的 し得る程も、極めて重大なものとされて居る。従つて今次の非常 人間生活と畜産、戦争と皮革、この不可分関係は、好むと好ま

後日の計画に一資料とも成る場合、この上もなき幸事である。 は、あながち無駄事ではないと考へ、更らに若しも之の調査が、 際我々一小市民として、一応現地に於ける在のまゝを、見聞する事 れては居ない様ではあるが、政府の意図が何れにあるにせよ、この 然るに政府当局に於ては末だ夫れが具体的皮革対策さへ、樹てら の資源は、北支蒙彊に於て特有なる物産とされて居るのである。 では、海外輸入を俊たねばならない状態に置かれて居る。しかもそ

以謂である。諸賢に対して、衷心より感謝する次第である。 士の浅野社長等の計ひに拠つて、動機附けられた事も、又大きい の池本中佐、川口大佐、興亜院の毛里課長、帝大の橋爪教授、富 特に我々のこの思ひ立ちに対して、至軒寮の穂積氏を初め、

筆者記す

北支蒙彊畜産の調査に付て

て我々の聴かされて居た事と、現地に於ける実状とは、全く相違 の依存に依つて、殆んど無関心であつた様である、それ故にかつ 足であつて、就中畜産資源に至つては、過去の封建的職業賤視観 従つてそれ等の資源の動きや物資の内様に付ては、極めて認識不 当古くから世人の周知と なって いるが、 元来これ等の 資源開発 この地に於て根をおろす、と言ふ気根の足りない結果でもある。 は、総べて天津租界人に依つて左右せられて居た事は言ふ迄もな 北支蒙彊地方の農産、鉱産、畜産等の三大資源に関しては、相 政治的、経済的確実し得なかつたと言ふ点もあるが、一つに しかも今日まで 日本商人或は事業家の進出し 得な かつたの

した点も少くないのである。

千万円を下らないと言はれて居る。 犠性の大に比して、誠に遺憾の極みと言はねばならぬ。何んと言 近代化学的畜産工業化への、綜合的計画を樹立せらるべきである つても北支蒙彊の畜産物資は実に大したものである、年産一億数 と思はれるが、未だそれに至つていないと言ふことでは、事変の 勿論、真に興亜発展の上に齎らすべき、新たなる産業陣ともなる 需原料としてのみ、内地向移出を以て満足すべきものでない事は るであらうと思はれる。之等の物資が、単に今事変下に於ける必 障害行為が排除せらるゝと共に、物資の集収は容易に円骨化され 治安の維持、運輸の整備、聯銀通貨の安定によつて、早晩之等の を齎らしつゝあるかは想像出来る。然し乍ら漸次行はれつゝある 軍需移送防害による敵性行為が、如何に我が物動計画の上に困難 も今日尚ほ、第三国側即ち租界の手に流移する事と、抗日分子の 集収に対しては、想像以上の苦心を払はれて居る、にも不抱しか 及び羊毛カシミヤ等の売買統制の実施を行ひ、更らに軍需原皮の 事変占領後我が軍に於ては、既に畜産物資中特に牛、馬、原皮

題ではなからうか。 せねばならぬ、之れが東亜建設指導者の国策産業陣への繁要な課 なき物資として、世界の市場へ新たに登場せしむるの日を、招来 つて、更らに之等を以つて今後工業化せらるゝ場合、それは限り 駱駝及び、牛馬豚の獣原毛、胎児(ハラ子)等の主なるものであ 鹿、皮革用及び毛皮原皮、牛骨、牛脂、ニベ、腸、羊、カシミヤ、 それ等の畜産資源とは、既ち生牛、羊、精肉、牛馬、犬、野呂

戦時統制下の和膠業(4)

同地方に於ける畜産資源の調査概要

一、生牛……は元来青島牛或は山東牛と言はれて居るが、実際は するかに区分せらるゝ。 行はれる、取引を了したるものは生牛のまゝ移出するか、屠殺 牛の等級並に単価を協定して重量を計り、そして日々の取引が 場に於ては一々生体検疫を行ひ の生牛を曳いて、各都市の市公生牛市場に集つて来る、市公市 者即ち牛買商人が地方に買出しするか、飼育者自身が何十頭か 四百キロより九百キロのものである。生牛の取引方法は、当業 得る。生牛の売買は先づ四才より八才迄の年齢であつて、重量 分な注意を払つているかは、その種の生牛を一見してよく伺ひ ひ良く肥つている、地方農村の家畜者は、いかに飼育の点に充 に去性を行ふ為め性極めて柔順であつて、赤黒虎黄色の毛並揃 のであつて、何れも生牛としては優秀なものである、小牛の間 は河南、 山西、 四川、 江蘇の隣省から山東に 移入せらるゝも 山東、河北両省のみではなく、その年産の七〇パーセント迄で 業者と市場役人との間に、生

同時に飼育方法に於ては 更らに改良すべき幾多の点が残され に、北支地方のものに比して、はるかに劣ると言はれている、 蒙彊地方より産出する 生牛は、 風土と飼料に 恵まれない 為

二、屠殺……青島屠場はさすがに工費八拾五万マークを投じ、 規模と言ひ、設備機関に至つては、実に行き届いている。 逸の手に拠つて建設されたものであるだけに立派である。その しか 独

> れるのである。 限公司」と成つている。所謂青島牛肉はこゝから各地に輸送さ 事である。現在では日支合弁の株式会社即ち「青島幸畜殿 有 もそれが明治三拾七八年の建設であると言ふから、尚ほさらの

万五千七百頭、豚四万一千頭、羊、山羊約一千頭のものが、種 万九千頭、豚三万六千五百頭、羊、山羊七百九拾頭と言ふ減少 を示している。 々なる関係に於て変化を来らし、事変後の十三年度には、牛一 その一ケ年の屠殺数量は、事変前昭和十一年度に於て、牛四

家に於て自由私殺する数量は相当多数に上つている。 頭、羊、山羊四五十頭程度のものであるが、屠場以外に地方民 等都市一日の屠殺量は、 平均牛四五十頭、 豚二百頭 から 三百 れも現在では問題にならない程も不完全な旧式自由屠場に等し の都市即ち、済南、済蒙、天津、北京、大原其他の屠場は、何 の冷蔵庫より、汽船冷蔵室に移されて仕向けられる。青島以外 処理及び工程は変りない、但し輸送せらるべき牛肉は、屠場内 いものであつて、作業は所謂ユダヤ式刺殺法を採つて居る。之 牛の屠殺作業法は、面打額法に依つて行はれ 内臓物其他の

あたかも農作物の凶作に遭ふ場合と一般であらう。 激変に餓死する小羊、山羊は実に驚くべき数に昇る事がある、 の少なく概して自由私殺によるものである。時によつて気候の り、羊、山羊は遙に多くの屠殺が行はれる、公設屠場に拠るも 殊に蒙彊地方に於ては、回教徒の関係上牛馬及び豚のそれよ

三、豚……は台湾及び南支方面のものとは違つて一般に小軀のも

々剝ぎ取る事をしない為、皮革用豚原皮を得る事は極めて困難 ひ取り、脊割を行ひ皮附のまゝ市場に運ばれる、従つて皮は全 されたる豚を、直ちに煮湯釜に入れ脱毛と同時に表皮の垢を拭 せて一日約三千頭の豚肉が食料になる訳である。屠殺法は刺殺 の屠殺が行はれると言ふから、北支全体としては地方私殺を合 豊富である、日常各都市の一屠場に於てさへ二百頭から三百頭 ので平均八十キロ程度の黒又は灰色毛は多いが飼育数量は実に

四、馬……は主として駄馬、呂馬の類にて数に於て、他の家畜よ 又数に於ては蒙彊地区の産出稍多しとす。 と大陸気候によく堪へ得る為めに、現地軍用馬としては内地馬 り遙に少なく、又特筆すべき点はない、只だ大陸の馬は、粗食 よりは、確かに効用的で、蒙古馬に至つては更らに其点著しく、

五、羊・山羊……は回教徒にとつて絶対的必需動物である、肉は 位を占めている。殊に内蒙奥地より蒙彊地区にかけて集貨せら るゝもの極めて多く、大底は張家口を経て天津租界に移送する のが、普通である。 も広凡に需要せらる、それ等の産額に於ても、畜産資源の第一 となり、腸は又重宝がられ羊毛及びカシミヤ毛織原皮として尤 言ふ迄もなく彼等の第一嗜好物であり、皮は防寒毛皮、鞣原皮

六、駱駝……は北支になく、主として内蒙奥地に多く、運輸機関 毛は何んと言つても羊毛カシミヤに次ぐ重要資源である。 肉は下属階級の食用となり、皮は賞讃する程のものではないが として重要視せられ、時には屠殺することも極めて稍である、

> 七、犬、野呂鹿……は何れも野楼のものであるが、資源の一つと して時局下に於て軽視出来ない。

らざる為め、日本及満洲向原皮として移出している。 外にクローム鞣の生産方法及野呂鹿の製革法等の技術を未だ知 皮革としての価値が相当失はれている、同時に犬皮は毛皮用以 あるから、目的の皮は必要点の脊に多くの散弾の孔跡があつて に等しい小動物で、捕獲は樹木の上又は乗馬にて収猟するので 鹿は主として蒙彊の東北部及包頭の北部に群居楼息する鹿の子大肉は食用となり、皮は下級の防寒毛皮に用ひられる。野呂

八、牛皮……は北支に集貨せらるゝ其隣省産のものを合せて一ケ 年の産出量は約七十万枚と言はれている。

為め、所謂ヤケ皮を生ずる事は多い。 り迄には一部に腐敗を生せしめ或は、強烈な天日に地下干する 理の足りない為めに、本来の原皮としての価値を失ひ、乾燥上 す泥乾皮との三種あつて、何れも牛皮の腐敗に対する注意と処 の自由私殺に依る生皮は、泥土を表裹に塗附け、天日乾燥を施 まゝの生皮を只だ天日乾燥による素乾皮と、更らに地方に於て つて剝がれる生皮を、直ちに処理する事なく、相当の時間を経過 して後、岩塩を塗附して天日地下干を行ふ所謂塩乾皮と、その > 価値を多分に落している事である。それは屠場又は私殺によ はあるが、遺憾乍ら屠殺後の処理法を誤る為に、牛皮そのもの 蒙彊及び南支物に比して、はるかに優秀であるべき筈のもので 牛革原皮としての北支物は、皮の銀面又はその弾力性に於て、

斯くの如く原皮の処理を最初に於て誤り、従つて優秀な皮革

143

はない状態である。はない状態である。というない状態である。というないは皮屑を以つてしては、ゼラチンは勿論優良な膠すら生産し能を生産する事は困難であると同時に、其副生物であるニベ、又

で 京型 である。何れにしても之等の牛皮は、従来天津英仏租界に集出 をの育中に多くのアブ孔を生じ、且つ皮革の生命である銀面を 皮の育中に多くのアブ孔を生じ、且つ皮革の生命である銀面を 皮の育中に多くのアブ孔を生じ、且つ皮革の生命である銀面を 皮の育中に多くのアブ孔を生じ、且つ皮革の生命である銀面を 皮の育中に多くのアブ孔を生じ、且つ皮革の生命である銀面を をある。何れにしても之等の牛皮は、従来天津英仏租界に集貨 である。何れにしても之等の牛皮は、従来天津英仏租界に集貨 である。何れにしても之等の牛皮は、従来天津英仏租界に集貨 である。何れにしても之等の牛皮は、従来天津英仏租界に集貨 である。何れにしても之等の牛皮は、一大の等級を撰別して、 本国又はソ聯、上海に輸送し、下級品は国内消費原皮に再出す を加入しても之等の牛皮は、一大の等級を撰別して、 を加入しても之等の牛皮は、一大の等級を撰別して、 を加入しても立め、 を加入しても立め、 を加入しても立め、 を加入して、

今支那事変以来軍需皮革の必要上、既に現地に於ては、軍は今支那事変以来軍需皮革の必要上、既に現地に於ては、軍は原皮の売買統制を実施し、軍衣料部は原皮の集収に極力意を注原皮の売買統制を実施し、軍衣料部は原皮の集収に極力意を注原皮の売買統制を実施し、軍衣料部は原皮の集収に極力意を注原皮の売買統制を実施し、軍

過半数は家内的手工業であり、半製鞣業者である。牛皮に於てへて、約百六拾余の工場が存在している。然し乍ら華人工場の本人経営になるもの七、八工場、英、仏租界内の整理工場を加て相当に多数である、殊に天津は北支に於ける工業地帯であるたい、皮革……を製造する業者は北支の各都市及び蒙彊地区を合せ

の生産工場に利用せらるゝか今のところ不明である。の生産工場に利用せらるゝか今のところ不明である。 や生産工場に利用せらるゝか今のところ不明である。 の生産工場に利用せらるゝか今のところ不明である。

で、他は土着の粗製半鞣業者である。で、他は土着の粗製半鞣業者である。

牛皮としての乾燥処理は、不充分であると同時に其他羊、

前途遊遠の観がある。水の不適と言ふ点から視て、北支に於ける皮革工業は、更らに水の不適と言ふ点から視て、北支に於ける皮革工業は、更らに半、山皮類の製革に対して尚ほ技術の未熟、設備の不完全、用

- (イ)加工生産……としては主として牛革は厚物の渋製、ヌメ革(イ)加工生産……としては主として牛革は厚物の渋製、ヌメ革(イ)加工生産によって、対点日本製加工生産の如きは、実に不完全のものであつて、到底日本製加工生産の如きは、実に不完全のものであつて、到底日本製加工生産の如きは、実に不完全のものであつて、到底日本製加工生産の如きは、実に不完全のものであつて、到底日本製加工生産の如きは、実に不完全のものであつて、到底日本製加工生産の如きは、実に不完全のものであるでルート、パッキン、ギャー、ピッカーは、勿論武具、馬具、運動具ト、パッキン、ギャー、ピッカーは、勿論武具、馬具、運動具ト、パッキン、ギャー、ピッカーは、別にないである。
- (ロ)ニベ、ローハイド……は皮革工業の作業工程上、当然副生(ロ)ニベ、ローハイド……は皮革工業の作業工程上、当然副生なる訳である。皮革工場にはバボである。一顆に放棄せられたものを、地の中にも肉に近い部分のみをスキ取るのみである、しかもその中にも肉に近い部分のみをスキ取るのみである、しかもその中にも肉に近い部分のみをスキ取るのみである、しかもその中にも肉に近い部分のみをスキ取るのみである、しかもその中にも肉に近い部分のみをスキ取るのみである、しかもその中にも肉に近い部分のみをスキ取るのみである、しかもその中にも肉に近い部分のみをスキ取るのの脱毛と同様に、泥ニベといる。即ち原皮を処理する為物の一つとして産出するものである。皮革工場にはバンド、マシン等の設備無き為物の一つとして産出するものである。即ち原皮を処理する為なる訳である。皮革工場にはバンド、マシン等の設備無き為なる訳である。皮革工場にはバンド、マシン等の設備無き為なる訳である。皮革工場にはバンド、マシン等の設備無き為

製革の根本作業を改革せねばならぬであらう。 製革の根本作業を改革せねばならぬであらう。 ベニベと称する所謂芯皮に属するものは全々産出されなめ、床ニベと称する所謂芯皮に属するものは全々産出されなめ、床ニベと称する所謂芯皮に属するものは全々産出されなめ、床ニベと称する所謂芯皮に属するものは全々産出されなめ、床ニベと称する所謂芯皮に属するものは全々産出されなめ、床ニベと称する所謂芯皮に属するものは全々産出されなめ、床ニベと称する所謂芯皮に属するものは全々産出されなめ、床ニベと称する所謂芯皮に属するものは全々産出されなめ、床ニベと称する所謂芯皮に属するものは全々産出されなめ、床ニベと称する所謂芯皮に属するものは全々産出されなめ、床ニベと称する所謂芯皮に属するものは全々産出されなめ、床ニベと称する所謂芯皮に属するものは全々産出されなめ、床ニベと称する所謂芯皮に属するものは全々産出されなめ、床ニベと称するよう。

チン工業の開発も又、繁要なる副化学工業の一つであらう。状態であるから、北支に於ては燐寸工業に併行して膠及ゼラ寸工場はあるが、その主要原料たる膠は、現在の所欧州産及び日本産膠を用ひ国内産膠を使用するに至つていないと言ふび日本産膠を用ひ国内産膠を使用するに至つていないと言ふび日本産膠を用ひ国内産膠を使用するに至つていないと言ふび日本産膠を用び国内産膠を表出せらる、溶液を冬季に於てのみ凝結乾燥して所謂骨膠を若出せらる、溶液を冬季に於てのみ凝結乾燥して所謂骨膠を若出せらる、溶液を冬季に於てのみ凝結乾燥して所謂骨膠を若出せらる、溶液を冬季に於てのみ凝結乾燥して所謂骨膠を若出せらる、溶液を冬季に於てのみ凝結乾燥して所謂骨膠を若

- (三) 牛毛……は二べと同じく製革工業の副産物として産出する(三) 牛毛……は二べと同じく製革工業の副産物として産出すると離も之等の牛毛の良質は一ケ年百万斤の牛原毛を産出すると雖も之等の牛毛の良質は一ケ年百万斤の牛原毛を産出すると雖も之等の牛毛の良質して本国に輸出している様である。他の国内に於ける敷物用担製フェルト及び暖房材料として使用する程度のものであつて、牛毛の精製作業を行ふが如きものなし、茲にも将来発すで、牛毛の精製作業を行ふが如きものなし、茲にも将来発すで、牛毛……は二べと同じく製革工業の副産物として産出するべき精毛工業への進路が残されている。
- に於て自由私殺による多くの獣骨は、至る所に埋積されて居生中頭に対しては牛骨平均二割を有す、即ち一頭六百キロの牛一頭に対しては牛骨平均二割を有す、即ち一頭六百キロの牛一頭に対しては牛骨平均二割を有す、即ち一頭六百キロの牛一頭に対しては牛骨平均二割を有す、即ち一頭六百キロの牛一頭に対しては牛肉を食する所には必ず骨が残されている、生(ホ) 牛骨……は牛肉を食する所には必ず骨が残されている、生(ホ) 牛骨……は牛肉を食する所には必ず骨が残されている、生

骨のまゝ日本に移出する事も相当多い様である。 工場より産出する骨粉は、主として日本向移出で、時には荒 には、尚ほ相当の日時と努力を要するであらう。現在之等の 置等は、未だ施されていないから、骨性ゼラチン及膠生産迄 と言はれて居るが、更らに副生物学工業としてのベンヂン装 はれ、又地理的関係で一ケ年三百噸位の生産力を持つて居る る三工場の中にも、製粉工業としては先づ一通りの設備は行 ものである。天津所在の内外製肥工場は現在では北支に於け はなく、特に取立てるべき点は見受けられぬ、年産百噸位の 業としての普通一貫作業は早晩行はれるであらう。肥田工場 は之等の作業を行ふ迄でには至つていない、然し乍ら骨粉工 購入せしと言ふ蒸熱分離機は据附けられてはあるが、現在で で、工場設備は単なる蒸製骨粉に過ぎざるも、昨年独逸より 島に於て、華人の経営する肥田公司年産百五十噸程度のもの る状態である。之等の副成工業としての骨粉製造工場は、青 一独逸人との共同工場はあるが規模は大したもので

> 優秀な筆毛をも産す。 電音産の中でも相当のものである。更らにその副産物としては、 で、狼、狸等の類であつて、完全なものでないと雖も、其産額は蒙 で、狼、狸等の類であつて、主として蒙彊の奥地より出て、張 、 王皮……は防寒用装身用として、狐、カワウソ、栗鼠、野

十三、腹子……は羊山羊の胎児であつて、屠殺せらるゝ羊、山羊十三、腹子……は羊山羊の胎児であつて、実に驚くべき多数の腹理地方に於ける羊山羊の年産よりして、実に驚くべき多数の腹理地方に於ける羊山羊の年産よりして、実に驚くべき多数の腹で進言せられたりと雖も、今以つて進出しないと言ふ事は、のが原皮として、欧米に輸出せられて居ると言ふ。此安価な腹のが原皮として、欧米に輸出せられて居ると言ふ。此安価な腹のが原皮として、欧米に輸出せられて居ると言ふ。此安価な腹のが原皮として、欧米に輸出せられて居ると言ふ。此安価な腹のが原皮として、欧米に輸出せられて居ると言ふ。此安価な腹のが原皮として、欧米に輸出せられて居ると言ふ。此安価な腹のが原皮として、欧米に輸出せられて居ると言ふ。此安価な腹のが原皮として、欧米に輸出せられて居ると言ふ。此安価な腹のが原皮として、欧米に輸出せられて居ると言ふ。此安価な腹のが原皮として、欧米に輸出せられて居ると言ふの地で、シードのは同じく英仏和界人の手に集省である。

ある。更らに剃毛と死毛に分類する事が出来る。従来元産地よ「毛」と「羢」の二種に別れ、毛は荒毛であり羢は所謂綿毛で織用工業品としての 絶対的必要な 原料で ある。 元来獣皮には十四、獣毛……は言ふ迄もなく、羊毛、カシミヤ、ラクダ等の毛

る。 で、他の資源と同じく英仏租界人の 手に拠つて 左右されて居原毛の撰別処理の不充分であるからであらう、之等の獣原毛も産に比してはるかに劣つて居ると言ふ。それは現産地に於ける尚ほ多くの不純物と、死毛の混入ある為め、アメリカ及び濠州の原毛を取扱ふ華商に於ては、大体の撰別を行ふのであるが、の原毛を取扱ふ華商に於ては、大体の撰別を行ふのであるが、の原毛を取扱ふ華商に於ては、大体の撰別を行ふのであるが、があつて、中にも雑多な砂埃の多く混入せるものがある。之等り移送する獣原毛は、大体種別せるものと、混毛のまゝのものと

然し乍ら事変後、軍の統制下に於て、在支日本側即ち三井、然し乍ら事変後、軍の統制下に於て、在支日本側即ち三井、然は「原本変」、大倉、鏡紡、兼松、満蒙、蒙彊、畜産等の八社は、組合三菱、大倉、鏡紡、兼松、満蒙、蒙彊、畜産等の八社は、組合三菱、大倉、鏡紡、東松、満蒙、蒙彊、畜産等の八社は、組合三菱、大倉、鏡が、東松、満蒙、蒙・監・、

大阪が大家に等しいものである。
 大阪がお工業も、勿論有望なる副生工業であるが、現在では何れて、英仏租界人の手による事言ふ迄もない。其他牛肉製鑵、山羊腸の年産額は、畜産副生資源の中にも、相当な輸出物資であ用、又はソーセイヂの外包として償用せられて居る。之等の羊用、又はソーセイヂの外包として償用せられて居る。之等の羊用、又はソーセイヂの外包として償用せられて居る。之等の羊用、又はソーセイヂの外包として償用せられて、現在では何れ、現在では何れ、現底にて広くを影は極めて柔軟であると共に薄膜である為め、塩蔵にて広く羊腸は極めて柔軟であると共に薄膜である為め、塩蔵にて広く土腸は極めて柔軟であると共に薄膜である為め、塩蔵にて広く土腸は極めて柔軟である。

約すれば、
の発表を差控へた訳けである。只だ我々の視野に映ずるまゝを要資料に過ぎない、之れが具体的計画を樹てられる為には、更らにば、又何んでもない。只だ単なる一小市民としての、調査上の一の発表を差控へた訳けであるが、元より我々は専門家でもなけれの発表を差控へた訳けであるが、元より我々は専門家でもなけれの発表を差控へた訳けであるが、元より我々は専門家でもなけれるが、とれが主なる北支蒙彊の、畜極めて短単なる説明ではあるが、之れが主なる北支蒙彊の、畜

- 事。一、北支蒙彊に於ては一ケ年壱億数千万円の畜産資源を有する
- のまゝ海外市場に送られている事。二、之等の資源の多くは、何等の生産化副生化為されないで裸
- 四、現在我が卑に於ては、軍需原皮、羊毛等の統制以外に、国英仏租界人の手に左右せられている事。 三、資源の大部分は、所謂暴君的権力の下にある天津所在の、
- 五、たまたま斯業の計画実行に成つているも、それは一部の事策的資源開発の具体的計画が樹てられていないと言ふ事。四、現在我が卑に於ては、軍需原皮、羊毛等の統制以外に、国

としての綜合的なものでない事。業家による営利本意の立前で、何等興亜の為めの新産業陣営業家による営利本意の立前で、何等興亜の為めの新産業陣営

等々である。

は旧秩序の崩壊から創まるのである。本の口機構の一延長であつてはならない。なぜなら東亜の新秩序界の如きものは、何んと言つても排除すべきである、と共に、日新なる東亜建設への目的遂行の為めの障害となるべき、英仏租

建設への目標となるべきものは、為めに、真に新たなる経済産業陣営を樹立せねばならぬ。それが為めに、真に新たなる経済産業陣営を樹立せねばならぬ。それがに吾人は大陸に於ける、欧米資本主義のテツを踏まない

- 一、北支蒙彊の資源を新たに開発する事。
- 三、特に畜産資源開発は、綜合的一貫作業への計画を建二、其の資源は農産、鉱産、畜産の三部門に分類する事。
- 事。 三、特に畜産資源開発は、綜合的一貫作業 への 計画を 建てる
- 斯様な方針の下に更らに資源をよりよく生かし、世界の市場に五、資本は何れも日支合併である事。四、事業計画並に管制法は軍又は興亜院に於て制定する事。
- 躍進すべきである。
- 畜産資源の綜合的一貫作業としては、
- 近代的改善施設を行ふ事。二、畜産取引市場及び屠場は、各都市又は地方農村に於ても、二、畜産取引市場及び屠場は、各都市又は地方農村に於ても、一、北支蒙彊の家畜に対して、交易及び指導機関を設くる事。
- 蔵又は塩蔵とし、各部門の副生化学工場に供給する事。三、各屠場より産出する肉、生皮其他の需要なる副生物は、冷

- 以つて集貨地域に新設する事。四、皮革工廠は、余ゆる製革を各部門に於て生産し得る設備を
- 切の加工生産工場を設置する事。五、皮革工廠より生産する皮革を以て軍需、民需向輸出向の一
- の生産工業を設くる事。尚、副生物(ニベ、皮屑、骨)を以て製膠、其他の副生化学
- か、又精毛化学工場を設くる事。める為めに、処理工場に於て、整理を行ひ仕向地に輸送する六、獣毛(羊、カシミヤ、ラクダ其他一切の獣毛)は品位を高
- とする事。 炭用、骨粉用に種別し、脱脂、脱膠後、骨粉に至る一貫作業七、副生工業としての、骨精工場は加工用骨、ゼラチン用、骨
- 八、干肉、製腸、精毛其他の副生化学生産工場をも設くる事。

そのことは決して、単なる資本の放棄ではない。むしろ興亜百年後の御奉公として、大陸産業発展への陣営に参加すべきである。問題は資本であるが、自由経済の中に育れつゝ、どれだけ多る。問題は資本であるが、自由経済の中に育れつゝ、どれだけ多る。問題は資本であるが、自由経済の中に育れつゝ、どれだけ多人の資本を蓄積したか、或は今事変の軍需の波に便乗して、創業以来かつて無いと言ふ利潤を得ながら、産業報国なんて言ふ口頭以来かつて無いと言ふ利潤を得ながら、産業報国なんて言ふ口頭以来かつて無いと言ふ利潤を得ながら、産業報国なんで言ふ口頭以来かつて無いと言ふ利潤を得ながら、産業報国などである。問題は資本であるが、自由経済の中に育れつゝ、どれだけ多る。問題は資本であるが、自由経済の中に育れつゝ、どれだけ多る。問題は資本であるが、自由経済の中に育れつゝ、どれだけ多る。

外に、何等の理解を持たない資本家的事業者が有りとせば、国家 あるが、統制なき自由主義的、所謂利権家共の大陸進出ではなく の計を樹つべき礎である。換言すれば、従来の如き又今もそうで 亜の経済面を処理すべきである。 は何等躊躇することなく、よろしく資本の徴要を断行し、以て興 くてはならぬ。若しも夫れとは反対に自由経済主義的利己発展以 て、飽までも興亜精神に基く、全体主義的、恊働発展のものでな

尤も杞憂せらるゝ労働失業者の続出は、むしろ労働不足を生する 学工業中、皮革工業の如きは、所謂八社乃至拾六皮革会社を中心 策すと言ふこの消極的な、所謂現状維持派のイデオロギーでは、 愚見であると思はれる。国内産業安定の結果に於て、大陸進出を 夫れは真の興亜精神を把握し得ないところの、極めて保守的な、 者の続出ではないかと、杞憂する一部の指導者がある様に聴く、 覚悟せねばならぬかを、国民は一と時たりとも忘れてはならない とする、軍需管下の皮革工場は、増設に増築と言ふ状態にあつて、 おそらく興亜の、新秩序のとは覚束ない事である。総べてを統制 身構へて居る、この際我が真の事業家は産業報国を大陸に於て具 各都市に参集しつゝある資本家的華人は、その部問に台頭せんと る大陸産業の、陣営は編成されようとして居る。既に現地北支の のである。今や現地の秩序は、回復せられんとしつゝあり、新たな 我が日本は何んの為めにこの厖大なる犠性を払い、更らに今後も のではないかと、憂慮する、業者のあることを考へねばならぬ。 の中に集収しようとする現下の国内状勢に於て、殊に国内畜産化 大陸への産業進出は、やがて国内産業の怖威となり、惹て失業

> 現すべく、隣邦華矯資本と固く握手せねばならぬ。極言すれば国 英霊に酬ゆる意味にも大陸現地に於て、目醒しき畜産資源の開発 吾人は等しく日支協力の実を、興亜一分野に於て、そして靖国の である。最早や過去の利己的自由主義の世界は、滅びつゝある。 なさない。今日の日本は実践への具体化であり、総力窮行の時代 亜建設大陸発展は単なる美辞と標語の羅列だけでは何等の要をも 家の威をかりて弱小民族を圧迫する不良の我利漢であつたり、東 を、敢行すべきである、吾人は夫れを期待して止まぬ。

重に念願する。 と配慮を受けた、厚意を深く感謝すると共に、各位の御自愛を一 終りに今回の企に対して、軍関係并に先輩諸氏の、幾多の便宜

昭和拾四年八月参拾日

筆者 阪本清一郎

二つのパンフレットには相当の誤字・あて字が見られるが意味

にかかわるものの他はそのままとした。初出分に()で示し

編集部注 たものもあるが二度目以後は省略した。 「支那」は、現在の中国を指し、しばしば差別的意味を

込めて使われるが、 原文通り掲載した。 歴史的な資料であることを鑑みて、